



Promis „zeigen Gesicht“: Bild o.I. (Mitte) Moderatorin Dunja Hayali mit Fußballer Thomas Hitzlsperger, o.r. Außenminister Heiko Maas, u.I. Schauspieler Björn HARRAS.

Gegen rechts!

Das Projekt „Störungsmelder on tour“ bringt Prominente in Schulen. Sie diskutieren mit den Jugendlichen über Rassismus und Demokratie oder trainieren mit ihnen Zivilcourage.

Text Benigna Daubenmerkl

AUF EINEN BLICK

- › Das Projekt „Störungsmelder on tour“ veranstaltet Schul-Workshops mit Prominenten in Sekundar- und Berufsschulen.
- › Themen der Workshops sind Rassismus, Demokratie und Diskriminierung.
- › Die Themen werden auf die Bedürfnisse der Schule abgestimmt.

Eine der beeindruckendsten Situationen bei den Störungsmeldern war für mich der Besuch des Pestalozzi-Gymnasiums in Heidenau mit Heiko Maas vor drei Jahren, damals deutscher Justizminister, und Dunja Hayali, bekannt als Journalistin des ZDF-Morgentelegramms und Sportstudios“, erzählt Rebecca Weis, Geschäftsführerin des Vereins „Gesicht Zeigen! Für ein weltoffenes Deutschland“. Der Verein ist für das Projekt Störungsmelder verantwortlich und veranstaltet deutschlandweit Workshops mit Prominenten in Schulen. Das Thema: Wie kann jeder einzelne Rassismus und Diskriminierung im Alltag begegnen.

Schülerinnen und Schüler hatten Angst

Anlass für den Besuch des Gymnasiums in Heidenau waren die fremdenfeindlichen Ausschreitungen 2015 in der kleinen sächsischen Stadt mit 16 000 Einwohnern. Die Flüchtlingskrise hatte gerade ihren Höhepunkt erreicht und in den Nachrichten waren Berichte von Übergriffen gegen Polizisten und Flüchtlingsheime. Die Stadt war in den Schlagzeilen: „Rechtsextreme Ausschreitungen vor Flüchtlingsheim – mehr als 30 verletzte Polizisten“, „Die nächste Stufe der Gewalt“, „Rechtsextreme attackieren erneut Polizisten“. Daraufhin haben der damalige Justizminister und die Journalistin zusammen eine Flüchtlingsunterkunft in Heidenau besucht. Im Anschluss diskutierten sie mit 200 Schülerinnen und Schüler in der Schulaula über die aktuellen Vorfälle in der Stadt. „Wir haben sie gefragt, was sie von den Vorgängen in der Stadt halten, wie es ihnen damit geht“, berichtet Weis, die mit vor Ort war. „Die Jugendlichen hatten Angst, auf die Straßen zu gehen. Es war eine extreme Situation“.

Courage-Trainings und Anti-Rassismus-Songs

Seit 2008 veranstaltet Störungsmelder jedes Jahr rund 20 Schulworkshops mit Prominenten wie Dunja Hayali, Heiko Maas, dem Moderator Klaas Heufer-Umlauf, Fussballer Thomas Hitzlsperger oder Schauspieler Björn Harras. Jeder bringt ein Spezialgebiet mit: von rechter Musik bis zu rechter Hetze in den Medien. Sebastian Krumbiegel beispielsweise, Mitglied der Musikband „Die Prinzen“, analysiert mit den Schülerinnen und Schülern rechte Musik. Björn Harras spielt in seinen Zivilcourage-Trainings mit den Schülern Situationen durch, bei denen jemand belästigt oder angepöbelt wird und zeigt, wie man sich verhalten kann.

Jeder Störungsmelder-Besuch laufe anders ab, erzählt Weis. Zunächst findet ein intensives Vorgespräch mit der Schule und den Lehrkräften statt. „Wir spulen nicht ein Konzept von der Stange ab“, erzählt sie. „Wir wollen wissen, wie die Situation und Atmosphäre an der Schule und der jeweiligen Klasse ist, welche Themen unter den Nägeln brennen.“ Danach wird entschieden,

Weitere Infos auf: www.gesichtzeigen.de/angebote/stoerungsmelder-on-tour

IM GRUNDE SIND SIE NUR NOCH KÖRPERLICH ANWESEND?

In letzter Zeit fühlen Sie sich von den Anforderungen im Alltag zunehmend überlastet und oft selbst Kleinigkeiten nicht mehr gewachsen? Dann könnten das erste Anzeichen für eine psychische Erkrankung sein, die Sie ernst nehmen sollten.

In der Habichtswald Privat-Klinik helfen wir Ihnen, neue Kraft zu schöpfen und Ihr Leben wieder lebenswert zu machen: Dabei integrieren wir in unserem ganzheitlichen Therapie-konzept gleichwertig die Methoden modernster wissenschaftlicher Schulmedizin und bewährter Naturheilverfahren und verstehen den Menschen immer als Einheit von Körper, Seele und Geist.

Gerne beraten wir Sie ausführlich und persönlich. Rufen Sie uns jetzt gebührenfrei an unter 0800 - 890 11 04.

Aufnahme im Bedarfsfall: einfach und schnell.

SEIT 1986
30 Jahre
Expertise in
ganzheitlicher
Therapie



Habichtswald Privat-Klinik

Krankenhaus für Psychosomatische Medizin
und Psychotherapie

Wigandstraße 1 · 34131 Kassel-Bad Wilhelmshöhe
www.habichtswaldklinik.de/privat

welcher Promi durch seine persönlichen Erfahrungen am besten zur Thematik der Schule passt.

„Du kannst was verändern“

Ein wichtiges Prinzip der Workshops ist es, den Schülern auf Augenhöhe zu begegnen. Es gehe

darum, den jungen Leuten zu vermitteln, dass sie etwas verändern können, erläutert Weis die Störungsmelder-Botschaft. „Wir sagen den Jugendlichen immer wieder, es sind vielleicht ganz, ganz kleine Sachen, aber: Du kannst deine Stimme erheben und du kannst jemandem beistehen, wenn er dumm angemacht wird.“ ■



Klaas Heufer-Umlauf, Moderator

„Bei vielen, heute felsenfest überzeugten Rechtsradikalen wäre es vielleicht nicht so weit gekommen, wenn ihnen mal jemand im richtigen Moment in einem vernünftigen Ton die Meinung gesagt hätte. (...) Ich hoffe, dass wir hier rechte Methoden transparenter machen, für einen toleranteren und respektvolleren Umgang werben...“



Sebastian Krumbiegel, Musiker

„Ob der Kampf gegen Nazis noch aktuell ist? Ich fürchte, aktueller denn je. Die Welt scheint aus den Fugen – nationalistische, ausgrenzende und damit rassistische Haltungen werden schleichend wieder salonfähig.“



Dunja Hayali, Moderatorin

„Ich engagiere mich gegen rechts – denn wer wegschaut, macht sich mit-schuldig. Null Toleranz für Intoleranz! Demokratie braucht Vielfalt.“

Thomas Hitzlsperger, Fußballer

„Ich zeige Gesicht, weil ich für ein friedliches Miteinander der Menschen jeglicher Herkunft und am Erhalt der Demokratie interessiert bin. Außerdem sollen alle dieselben Chancen erhalten und niemand aufgrund seiner Religion, sexuellen Orientierung oder Hautfarbe diskriminiert werden.“

01/19

FEBRUAR · MÄRZ · APRIL 2019 | 77766 | DEUTSCHLAND 4,90 € | ÖSTERREICH 5,50 €



didacta

Das Magazin für lebenslanges Lernen

ZERREISSPROBE

Lehrerfortbildungen auf dem Prüfstand



074492897498

BYAZD_1000

U121

RY1000

00000339

P27 **11 *****06 ****

Gesicht Zeigen e.V., Ausstellung 7xjung
Flensburger Str. 3
10557 Berlin

Kd.-Nr.: 110195

14 /

MEHR WISSEN

Lehrer-Events
auf der didacta Messe

WENIGER STRESS

Entspannungsübungen
für die Schule

LEICHTER UNTERRICHTEN

Umgang mit
schwierigen Schülern